



Las instituciones que perduran.

Ignacio Hanna Jairala ¹ *

1. Servicio de Gastroenterología, Departamento de Medicina Interna, Hospital Alcívar, Guayaquil-Ecuador.

Resumen

Introducción: La frase "Los hombres pasan y las instituciones perduran", atribuido al francés Jean Monnet, es una frase que se ha convertido en un dogma, una máxima irrefutable que se menciona con frecuencia en actos públicos y conversaciones coloquiales. Sin embargo, el autor del artículo cuestiona la coherencia de esta frase, argumentando que las instituciones no siempre perduran y que los hombres no siempre pasan sin pena ni gloria.

Las instituciones y los hombres: El autor sostiene que las instituciones que perduran están cimentadas sobre las espaldas de los hombres y mujeres que lucharon y que luchan por mantenerlas vivas. Aunque estos hombres no estén algún día, su huella indeleble impedirá que su recuerdo pase.

El Hospital Alcívar: un ejemplo de institución perdurable: El Hospital Alcívar de Guayaquil es una institución que ha perdurado a través del tiempo. Casi nueve décadas de trabajo permanente para el servicio de la comunidad, tanto en la atención médica como en la formación académica. A pesar de las dificultades que ha enfrentado, como la deuda de la salud pública, el hospital se ha mantenido firme en su compromiso de ofrecer servicios de calidad y de formar nuevos profesionales.

El papel fundamental de los hombres y mujeres en las instituciones: El autor destaca que el éxito de las instituciones depende del trabajo y la dedicación de los hombres y mujeres que las conforman. Sin ellos, las instituciones serían como árboles sin raíces que mueren al menor contratiempo.

Conclusión: El autor concluye que los hombres y mujeres son la base fundamental de las instituciones. Son ellos quienes las hacen perdurar en el tiempo y las convierten en agentes de cambio positivo en la sociedad.

Palabras claves:

DeCS: Instituciones, Compromiso, Liderazgo, Recursos.

The institutions that last.

Abstract

Introduction: The phrase "Men pass, and institutions endure," attributed to the Frenchman Jean Monnet, has become a dogma, an irrefutable maxim frequently mentioned in public events and colloquial conversations. However, the article's author questions this phrase's coherence, arguing that institutions do not always last and that men do not always pass unnoticed.

Institutions and men: The author maintains that the institutions that last are founded on the backs of the men and women who fought and who fought to keep them alive. Although these men will be gone one day, their indelible mark will prevent their memory from passing.

The Alcívar Hospital: an example of a lasting institution: The Alcívar Hospital in Guayaquil is an institution that has endured over time. Almost nine decades of permanent work serving the community in medical care and academic training. Despite its difficulties, such as public health debt, the hospital has remained firm in its commitment to offering quality services and training new professionals.

The fundamental role of men and women in institutions: The author highlights that the success of institutions depends on the work and dedication of the men and women who make them up. Without them, institutions would be like trees without roots that die at the slightest setback.

Conclusion: The author concludes that men and women are the fundamental basis of institutions. They are the ones who make them last over time and turn them into agents of positive change in society.

Keywords:

MeSH: Institutions, Commitment, Leadership, Resources.

El francés Jean Monnet immortalizó la frase “Los hombres pasan y las instituciones perduran” [1], convirtiéndola casi en un dogma, una máxima irrefutable, que seguramente se menciona muchas veces al día, en actos públicos o conversaciones coloquiales alrededor del mundo.

Sin embargo, y aunque conozco el contexto en el que Monnet dijo esto por primera vez, creo que la frase tiene visos de incoherencia además de ser tremendamente injusta; y es que las instituciones no siempre perduran y los hombres no siempre pasan, al menos no sin pena ni gloria. Es más, me atrevería a decir que las instituciones que perduran están cimentadas sobre las espaldas de los hombres y mujeres que lucharon y que luchan por mantenerlas vivas, y que, aunque un día éstos hombres no estén, su huella indeleble impedirá que su recuerdo pase.

El Hospital Alcívar de Guayaquil, es una institución que perdura a través del tiempo, casi nueve décadas de trabajo permanente para el servicio de la comunidad, tanto en la atención médica como en la formación académica. En estos tiempos en los que la deuda de la salud pública amenazan con fagocitar a los hospitales privados, ésta institución se erige con gallardía inquebrantable sin resignar la calidad de sus servicios, esforzándose por mantener tecnología de punta y los más altos estándares de calidad; pero además, no descuida la formación de nuevos profesionales a través de la ejecución de programas de pregrado y posgrado, ni la educación médica continua a través de las Jornadas Médicas institucionales y la publicación de la Revista Actas Médicas.

No hubo pandemia, ni terremoto, ni deuda, que hayan impedido la realización anual de las Jornadas Médicas del Hospital, el evento científico que cumple 35 años de manera ininterrumpida y que reúne en nuestro hospital a profesionales de la salud de distintas latitudes del país; sin embargo, es indispensable recordar que todo esto implica un tremendo esfuerzo, y que ese trabajo que comenzaron los hombres y mujeres de hace 90 años, hoy lo continuamos quienes laboramos todos los días en esta institución; y es que solamente arriando el hombro podremos mover las piedras del camino, sólo con honestidad, valentía y amor se puede avanzar con la frente en alto y únicamente con entusiasmo y compromiso se puede luchar contra la adversidad.

Entonces..... qué son las instituciones sin los hombres y mujeres que las conforman; son como árboles sin raíces que cuando empiezan a crecer, tuercen su tronco con la más suave brisa y mueren pasando desapercibidos; y que son los hombres para las instituciones, son la semilla, la raíz, la tierra y el

fertilizante que sostendrán al árbol para que se erija imponente, cobijando con su sombra y dando frutos que serán reconocidos de manera imperecedera.

Referencias

1. De Sousa K. Pedagogy of Peace: The contribution of Jean Monnet to the construction of the European Union. Jean Monnet/Robert Schuman Paper Series 2009;9(5):1-15 doi: [doi: aci.pitt.edu/11046](https://doi.org/10.21203/3.11046)

Abreviaturas

No declaradas.

Información suplementaria

No se declara materiales suplementarios.

Agradecimientos

No declarados.

Contribuciones de los autores

Ignacio Hanna Jairala: Conceptualización, redacción - borrador original.

Financiamiento

No aplica.

Disponibilidad de datos y materiales

No aplica.

Declaraciones

Aprobación de comité de ética y consentimiento para participar

No aplica.

Consentimiento de publicación

No requerido cuando no se publican imágenes, radiografías y estudios específicos de pacientes.

Conflictos de interés

Los autores declaran no tener conflictos de intereses.

Información de los autores

Ignacio Hanna Jairala, Doctor en Medicina y Cirugía por la Universidad Católica Santiago de Guayaquil, (Mayo, 2002, Guayaquil-Ecuador). Médico especialista en gastroenterología por la Universidad del Salvador (Buenos Aires, Argentina 2005). Médico tratante del servicio de gastroenterología del Hospital Alcívar, Guayaquil, Ecuador.

Correo electrónico: ihann@hotmail.com

ORCID <https://orcid.org/0000-0001-9640-4744>

Nota del Editor

La Revista Actas Médicas (Ecuador) permanece neutral con respecto a los reclamos jurisdiccionales en mapas publicados y afiliaciones institucionales.

Recibido: Mayo 7, 2024.

Aceptado: Junio 1, 2024.

Publicado: Junio 4, 2024.

Editor: Dra. Mayra Ordoñez Martínez.

Como citar:

Hanna I. Las instituciones que perduran. Actas Médicas (Ecuador) 2024;34(1):1-3.

© **Copyright 2024**, Ignacio Hanna Jairala. This article is distributed under the terms of the [Creative Commons CC BY-NC-SA 4.0 Attribution License](#), which permits non-commercial use and redistribution provided the source and the original author is cited.

Correspondencia: Ignacio Hanna Jairala. Correo: ihann@hotmail.com

Dirección: Idelfonso Coronel y Mendez 2301, Guayaquil 090101. Teléfono: (04) 370-0100.